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ATA Nº 07/2017 – REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO LOCAL DE ENSINO DO 
CAMPUS ALEGRETE 

Às quinze horas e quarenta e um minutos do dia sete de julho de dois mil e dezessete 
reuniram-se, na sala 223 da UNIPAMPA Campus Alegrete, sito à Avenida Tiarajú, 810, 
Bairro Ibirapuitã, Alegrete/RS, os membros da Comissão Local de Ensino, sendo eles: 
Felipe Costa – Coordenador Acadêmico; João Pablo Silva da Silva – Coordenador do 
Curso de Engenharia de Software; Marília Ferreira Tamiosso – Coordenadora substituta 
do Curso de Engenharia Civil; Giovani Pozzebon – Coordenador do Curso de 
Engenharia Elétrica; Tonilson Rosendo – Coordenador do Curso de Engenharia 
Mecânica; Carlos Aurélio Dilli Gonçalves – Coordenador do Curso de Engenharia 
Agrícola; Amanda Meincke Melo – Coordenadora do Curso de Ciência da Computação; 
Marcos Vinício Thomas Heckler – Coordenador do Curso de Engenharia de 
Telecomunicações; Fabiano Tondello Castoldi – Coordenador substituto do Curso de 
Engenharia de Telecomunicações; Felipe Bovolini Grigoletto – Coordenador do 
Programa de Pós-Graduação em Engenharia Elétrica; Cesar Flaubiano da Cruz 
Cristaldo – Coordenador substituto do Programa de Pós-Graduação em Engenharia; 
Telmo Egmar Camilo Deifeld – Coordenador da Especialização em Engenharia 
Econômica; Andréa Sabedra Bordin – Coordenadora da Comissão Local de Extensão; 
Djeisson Hoffmann Thomas – Coordenador da Comissão Local de Pesquisa; Divane 
Marcon – representante docente. 
Justificou ausência: Maria Cristina Carpes Marchesan – representante dos TAE;  
Inclusões de pauta: Remoção do professor Renato Alves da Silva para o Campus 
Uruguaiana; Ajuste presencial de matrículas 2017/2; Data para solicitação de Regime 
Especial e Mobilidade Acadêmica; Calendário Acadêmico – aproveitamento e dispensa 
de componentes curriculares; Lista de presenças da Semana Acadêmica.  
Votação da pauta: aprovado por unanimidade. 
INFORMES:  
Horários 2017/2: o prof. Felipe Costa informou que a versão dos horários do segundo 
semestre de 2017 enviada para os coordenadores de curso foi encaminhada à 
Secretaria Acadêmica para que seja feito o lançamento da oferta. Conforme o docente, 
estão sendo realizadas algumas mudanças pontuais e a versão final da oferta será 
enviada assim que estiver disponível.  
Memorando 177/2017: o prof. Felipe Costa informou que, após a última reunião do 
Conselho do Campus Alegrete, como encaminhamento da pauta referente ao pedido de 
redistribuição do servidor Rudi Porto para o Campus Alegrete, a Coordenação 
Acadêmica enviou às comissões de curso o memorando 177/2017, solicitando que as 
comissões emitissem os seus pareceres. Conforme o docente, esse foi o entendimento 
da Coordenação Acadêmica para tirar a pessoalidade dos pareceres dos usuários do 
laboratório.  
DECISÕES AD REFERENDUM (CCCG - EC - 28/06/2017) - relator Felipe Costa 
O prof. Felipe Costa detalhou a aprovação ad referendum da ementa da CCCG do 
curso de Engenharia Civil ESTUDO DA AUTO CURA (SELF-HEALING) E 
DURABILIDADE DE CONCRETOS. Conforme o relator, a ementa da CCCG já havia 
sido apreciada pela CLE, mas foi aprovada ad referendum devido à alteração da 
distribuição entre créditos teóricos e práticos. Os dados da ementa aprovada ad 
referendum são os seguintes: Carga horária: 60h. Créditos teóricos: 2. Créditos 
práticos: 2. Pré-requisito: Materiais de Construção Civil III (essencial). Semestre 
recomendado: 6º semestre. Votação: aprovado por unanimidade. 
O prof. Marcos Heckler ausentou-se da reunião e o prof. Fabiano Castoldi, coordenador 
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substituto do curso de Engenharia de Telecomunicações, o substituiu.  
PREENCHIMENTO DA VAGA DOCENTE DO CURSO DE ENGENHARIA MECÂNICA 
(APROVEITAMENTO DE CANDIDATO APROVADO NO CONCURSO 09/2016 DA 
UFRGS) - relator Tonilson Rosendo 
O relator informou que o concurso para o curso de Engenharia Mecânica regido pelo 
edital 131/2017, para a área de Mecânica dos Sólidos, não teve candidatos aprovados. 
Conforme o relator, o presidente da banca do concurso, prof. Wang Chong, propôs à 
coordenação do curso de Engenharia Mecânica que seja feito o aproveitamento de um 
candidato aprovado no concurso do edital de abertura 09/2016 da UFRGS. Conforme o 
docente, os candidatos aprovados no concurso da UFRGS possuem o perfil adequado 
para a vaga ofertada no concurso 131/2017 da Unipampa. O concurso referido era para 
duas vagas e possui seis candidatos aprovados. O prof. Tonilson Rosendo informou que 
a o assunto foi discutido pela Comissão de Curso de Engenharia Mecânica e a proposta 
foi aprovada por unanimidade. Após discussão, a proposta de dar encaminhamento  à 
solicitação de aproveitamento de candidato aprovado no concurso referente ao edital de 
abertura 09/2016 da UFRGS para o preenchimento da vaga do curso de Engenharia 
Mecânica. Votação: a CLE emitiu parecer favorável por maioria com uma abstenção. 
ALTERAÇÃO DAS REGRAS PARA ATRIBUIÇÃO DE LÁUREA ACADÊMICA DO 
CURSO DE ENGENHARIA CIVIL - Relatora Marília Tamiosso 
A relatora informou que as novas regras de láurea acadêmica do curso de Engenharia 
Civil foram apreciadas pela CLE, e na ocasião a comissão compreendeu que um dos 
itens não atendia à resolução 29 do CONSUNI. Desta forma, a relatora apresentou a 
ata 04/2017 da comissão do curso de Engenharia Civil, que contem a aprovação por 
maioria da nova redação do item que não atendia à resolução 29 do CONSUNI, 
conforme segue: “Art. 4º: Será concedida a Láurea Acadêmica a todos os formandos 
que obtiverem CR igual ou maior que 8,5 (oito vírgula cinco), com avaliação dos 
critérios estabelecidos na Resolução n. 29 do CONSUNI de 28 de abril de 2011, Art. 76, 
pela comissão do curso de Engenharia Civil”. Votação: a CLE emitiu parecer favorável 
por maioria com uma abstenção. 
ALTERAÇÃO DE PRÉ-REQUISITO DAS DISCIPLINAS ESTRUTURAS DE MADEIRA 
E PROJETO INTEGRADO, DO CURSO DE ENGENHARIA CIVIL - Relatora Marília 
Tamiosso 
A relatora apresentou o seu parecer favorável às seguintes alterações de pré-requisitos 
aprovadas pela comissão do curso de Engenharia Civil: Inserção de pré-requisito de 
Estabilidade das Estruturas II na componente curricular Estruturas de Madeira, para 
aplicação no primeiro semestre de 2018; Inserção das componentes curriculares de 
Orçamento e Programação de Obras e Fundações e Estruturas de Contenção como co-
requisitos para cursar a componente curricular Projeto Integrado, para aplicação no 
segundo semestre de 2017. 
Votação: a CLE emitiu parecer favorável por unanimidade. 
O prof. Felipe Bovoline Grigoletto ingressou na reunião. 
SEMANA DE TCCS - relator Felipe Costa 
O relator sugeriu que os cursos de graduação discutam e organizem, a partir do 
próximo semestre, uma semana letiva reservada para as defesas de TCCs. Foi 
informado que os cursos de Ciência da Computação e Engenharia de Software já 
adotam esta prática. Conforme o docente, as datas ou o número de dias reservados 
para as defesas de TCCs podem divergir entre os cursos, mas o objetivo é que todos os 
cursos adotem a prática. Desta forma, o prof. Felipe Costa sugeriu que os 
coordenadores discutam nas próximas reuniões das Comissões de Curso para que 
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pensem em definir uma semana para a apresentação de TCCs para o próximo 
semestre, de modo a permitir a organização de espaços físicos do Campus e a 
participação dos discentes como ouvintes.  
SITUAÇÃO DA REPRESENTAÇÃO DISCENTE NA CLE - relator Felipe Costa 
O prof. Felipe Costa detalhou o parecer da Comissão Eleitoral Local sobre a situação do 
preenchimento da vaga para a representação discente na Comissão Local de Ensino. 
Conforme o parecer, a Comissão Eleitoral Local sugere que a Comissão Local de 
Ensino solicite que o Centro Estudantil organize um processo eleitoral interno para 
preencher a representação discente na CLE de forma temporária, com mandato de 
agosto de 2017 a janeiro de 2018, e formalize a indicação do discente eleito e de seu 
suplente à CLE. O parecer, sugere, ainda, que o Centro Estudantil organize o pleito com 
livre inscrição discente, ampla divulgação e previsão de conclusão do processo e a 
indicação dos representantes eleitos até a data de 14 de agosto, para que ocorra a 
homologação dos representantes e participação do indicado como titular na reunião da 
CLE do dia 16 de agosto. A Comissão Local Eleitoral propõe, também, que na falta de 
candidatos inscritos para a eleição interna, o Centro Estudantil realize a indicação direta 
de membro titular e suplente para compor a representação na Comissão Local de 
Ensino, mantendo o prazo limite de 14 de agosto. Votação do encaminhamento 
sugerido no parecer da Comissão Eleitoral Local: aprovado por maioria com um voto 
contrário. 
ATUALIZAÇÃO DAS CCCGS DA CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO - relatora Amanda 
Meincke Melo 
A relatora informou que o NDE atualizou a lista de CCCGs, que já estava aprovada pela 
Comissão de Curso. O documento com todas as CCCGs atualizadas foi apresentado 
aos membros da Comissão Local de Ensino e o seu parecer favorável à atualização das 
CCCGs. O prof. Giovani Pozzebon questionou se alguma CCCG antiga foi extinta. A 
prof.ª Amanda Melo informou algumas CCCGs foram extintas, mas com o cuidado de 
excluir apenas disciplinas sem alunos matriculados. Além disso, a relatora informou que 
foram realizadas diversas inclusões de disciplinas. As disciplinas que não constam no 
ementário apresentado permanecem no sistema para fins de integralização. A lista de 
CCCGs apresentada é a seguinte: AL0003 Física I; AL0011 Física II; AL0019 Equações 
Diferenciais I; AL0037 Cálculo Numérico; AL0079 Eletrônica Básica; AL0105 
Microcontroladores; AL0125 Engenharia Econômica; AL0160 Segurança do Trabalho e 
Gestão Ambiental; AL0209 Modelagem e Projeto de Software; AL0213 - IHC - Interação 
Humano-Computador; AL0214 Programação para Web; AL0219 Verificação e Validação 
de Software; AL0229 Processo de Software; AL0230 Qualidade de Software; AL0303 
Laboratório de Desenvolvimento de Jogos Digitais; AL0309 Redes de Comunicação; 
AL0316 Antenas; AL0321 Comunicações Móveis; AL2002 Língua Inglesa Instrumental I; 
AL2013 Redação Técnica; AL2032 Qualidade de Energia; AL2033 Interação Humano-
Computador; AL2036 Acessibilidade e Inclusão Digital; AL2040 Aprendizado de 
Máquina; AL2043 Introdução à Robótica; AL0245 Evolução de Software; AL0246 
Medição e Análise; AL2047 Introdução ao Processamento de Imagens Digitais; AL2048 
Desafios de Programação; AL2051 Tecnologia em Contexto Social; AL2054 
Processamento de Linguagem Natural; AL2055 Metodologia de Pesquisa Científica; 
AL2058 Desenvolvimento de Software para Dispositivos Móveis; AL2062 Introdução à 
Programação com Matlab; AL2063 Introdução ao Processamento Paralelo; AL2064 
Práticas de Desenvolvimento de Software; AL2077 Práticas em Programação; AL2078 
Laboratório de Sistemas Operacionais; AL2080 Produção de Textos Científicos e Latex; 
AL2081 Projeto de Sistemas Digitais; AL2095 Acessibilidade Web; AL2098 Computação 
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e Cidadania; AL2109 Modelo de Negócio na Área de Software; AL2110 Segurança da 
Informação; AL2111 Tópicos de Redes de Computadores; AL2113 Libras; AL2119 
Desenvolvimento de Software para WEB Semântica; AL2124 Redes Neurais Artificiais; 
AL2139 TV Digital; AL2144 Relações Étnico-Raciais; AL2148 Libras II; AL2151 
Sociedade Contemporânea; AL2161 Engenharia de Software Experimental; AL2164 
Automação de Teste de Sistema; ALXXXX Teste de Desempenho; AL5006 Métodos de 
Otimização; IFF013 Gestão Ambiental; IFF020 Fundamentos Éticos. Votação: a CLE 
emitiu parecer favorável por unanimidade. 
RELATÓRIO DE ATIVIDADES 2016/2 E 2017/1 DE MARLUCY FARIAS MEDEIROS - 
relator Felipe Costa 
O relator informou o seu parecer é favorável ao relatório de atividades e ao parecer do 
orientador submetido pela servida Marlucy Farias Medeiros. A servidora está cursando o 
Mestrado Profissional em Tecnologias Educacionais em Rede, na Universidade Federal 
de Santa Maria. Conforme os documentos apresentados, o relatório refere-se ao 
período das atividades realizadas entre novembro de 2016 e maio de 2017. O parecer 
do orientador informa que a acadêmica realizou satisfatoriamente todas as etapas 
previstas da pesquisa. O parecer do orientador informa, também, que a dissertação está 
em fase final de elaboração e os trâmites para a realização da defesa pública já estão 
em andamento na UFSM. Votação: a CLE emitiu parecer favorável por unanimidade. 
REMOÇÃO DO PROFESSOR RENATO ALVES DA SILVA PARA O CAMPUS 
URUGUAIANA - Relator Felipe Costa 
O prof. Felipe Costa informou que o prof. Renato Alves da Silva formalizou ao Campus 
Uruguaiana o seu interesse em remoção para do Campus Alegrete para o campus 
referido. O relator informou que não possui acesso à documentação encaminhada ao 
Campus Uruguaiana, mas o Coordenador Acadêmico do campus questionou ao prof. 
Felipe Costa sobre o posicionamento do Campus Alegrete, para que o Campus 
Uruguaiana dê encaminhamento à solicitação do docente. Como encaminhamento, o 
prof. Felipe Costa sugeriu que o assunto seja discutido na Comissão de Curso de 
Engenharia Mecânica e encaminhado à próxima reunião do Conselho do Campus.  Na 
sequência, o prof. Tonilson Rosendo informou que irá convocar uma reunião da 
Comissão de Curso de Engenharia Mecânica e irá informar que não há uma definição 
em relação à reposição da vaga, para que a comissão possa avaliar o impacto de 
permanecer com a ausência de uma vaga. Os membros da Comissão Local de Ensino 
sugeriram que a reitoria assuma o compromisso de que, assim que surgir uma vaga, 
esta seja destinada ao Campus Alegrete, caso a remoção seja efetivada. Foi destacado, 
também, o interesse familiar do docente em ser removido para Uruguaiana. 
Posteriormente, foi sugerido que seja questionado ao Campus Uruguaiana a 
disponibilidade de códigos de vaga para a contrapartida. Após discussão, os membros 
da Comissão Local de Ensino concordaram que, caso ocorra a remoção, deve haver o 
comprometimento da reposição da vaga para o Campus Alegrete, mesmo que esta não 
seja imediata. Por fim, o prof. Felipe Costa colocou em votação que o assunto seja 
encaminhado para a Comissão de Curso de Engenharia Mecânica. Votação: aprovado 
por maioria com uma abstenção.  
Ajuste presencial de matrículas 2017/2 - Relator Felipe Costa 
O relator informou que o período previsto no Calendário Acadêmico para o ajuste 
presencial de matrículas para o segundo semestre de 2017 é de 01 a 04 de agosto. O 
início das aulas está previsto para o dia 03 de agosto. O prof. Felipe Costa questionou 
aos coordenadores de curso se o período previsto para o primeiro semestre foi 
suficiente e os coordenadores mencionaram que foi. Os coordenadores dos cursos de 



5 

 

   

 

197 
198 
199 
200 
201 
202 
203 
204 
205 
206 
207 
208 
209 
210 
211 
212 
213 
214 
215 
216 
217 
218 
219 
220 
221 
222 
223 
224 
225 
226 
227 
228 
229 
230 
231 
232 
233 
234 
235 
236 
237 
238 
239 
240 
241 
242 
243
245 
246 

Ciência da Computação e Engenharia de Software sugeriram, apenas, que os turnos do 
ajuste presencial sejam alterados dos turnos da manhã e tarde para os turnos da tarde 
e noite. O prof. Felipe Costa colocou em votação a alteração dos turnos de realização 
do ajuste para tarde e noite: a CLE aprovou por maioria com duas abstenções. Na 
sequência, foi colocado em votação o período dos dias 1 e 2 de agosto para a 
realização do ajuste presencial no Campus Alegrete: aprovado por maioria com um voto 
desfavorável.  
A prof.ª Andréa Bordin ausentou-se da reunião. 
Data para solicitações de Regime Especial e Mobilidade Acadêmica – Relator 
Giovani Pozzebon 
O prof. Giovani Pozzebon 
informou que a servidora Maria Cristina enviou um e-mail solicitando que os 
coordenadores de curso discutam sobre a possibilidade de definir uma nova data limite 
para aceitar os pedidos de regime especial e mobilidade acadêmica, embora a data o 
prazo já tenha passado, conforme o Calendário Acadêmico. Os professores Telmo 
Deifeld e Tonilson Rosendo questionaram se é possível que o Campus Alegrete 
desconsidere a data definida no Calendário Acadêmico. O prof. Felipe Costa informou 
que o Calendário Acadêmico para o ano de 2018 está sendo discutido, e sugeriu que 
essas datas sejam conferidas na proposta de calendário para o próximo ano letivo. O 
prof. Felipe Costa informou, também, que possivelmente a Comissão Local de Ensino 
deverá ter uma reunião extraordinária para discutir a proposta de calendário para 2018, 
assim que o documento for encaminhado ao Campus. A prof.ª Amanda Melo 
demonstrou preocupação em relação às datas do calendário acadêmico que coincidem 
com os períodos de férias. Após discussão, os membros da CLE concordaram que as 
datas do Calendário Acadêmico não podem ser alteradas, e que essas datas devem ser 
conferidas para o próximo Calendário Acadêmico.  
O prof. Marcos Heckler retornou à reunião.  
Lista de presenças da Semana Acadêmica – Relator Marcos Heckler 
O prof. Marcos informou que os coordenadores de curso não receberam as listas de 
presença da Semana Acadêmica. Além disso, o docente informou que as listas de 
presença registradas pelo DA do curso de Engenharia de Telecomunicações foram 
encaminhadas à coordenação do curso. O docente questionou se os demais cursos irão 
adotar a orientação inicial de abonar as faltas apenas mediante as listas de presença da 
Semana Acadêmica emitidas pelo Centro Estudantil. Os demais coordenadores de 
curso informaram que mantiveram a orientação. Além disso, o docente informou que 
conversou pessoalmente e via e-mail com a presidente e com o vice-presidente do 
Centro Estudantil solicitando as listas de presença, e não houve resultado. Conforme o 
relator, o DA do curso de Engenharia de Telecomunicações informou que o Centro 
Estudantil delegou aos DAs a disponibilização das listas de presença, e o DA do curso 
de Engenharia de Telecomunicações encaminhou as listas à coordenação. Após 
discussão, os membros da Comissão Local de Ensino sugeriram que seja solicitada ao 
Centro Estudantil a emissão das listas de presença. Na sequência, o prof. Marcos 
Heckler comentou sobre o pagamento de inscrição para a participação na Semana 
Acadêmica, e disse que entrou em contato com o Centro Estudantil e a informação 
recebida foi de que o acesso às palestras do evento não exige o pagamento de 
inscrição, e que esta geraria apenas acesso ao coffee break e à emissão de certificados 
para a solicitação de ACGs. Por fim, o prof. Felipe Costa formalizou, em uma votação, o 
encaminhamento de que os cursos mantenham a orientação de abonar as faltas 
mediante as listas de presença emitidas pelo Centro Estudantil. Votação: aprovado por 
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unanimidade. 
A prof.ª Amanda Melo ausentou-se da reunião.  
ASSUNTOS GERAIS 
Solicitação de cancelamento da turma extra de Cálculo II – o prof. Felipe Costa 
informou que durante a reunião recebeu um e-mail enviado pelo professor João Plínio 
informando que o seu processo de redistribuição já foi enviado da Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul para a Unipampa. Neste sentido, o prof. Felipe Costa solicitou o 
cancelamento da turma extra de Cálculo II, ministrada pelo prof. João Plínio. O 
Coordenador Acadêmico informou que haverá cinco turmas de Cálculo II no segundo 
semestre e, portanto, o impacto seria pequeno. O prof. Carlos Gonçalves informou que 
o professor Tonismar Pereira possivelmente irá solicitar redistribuição em breve. A prof.ª 
Divane questionou como ficará a questão da exigência mínima de 8 horas didáticas 
semanais. O prof. João Pablo informou que é possível registrar atividades didáticas de 
suporte, por exemplo, sem ser necessário ofertar a disciplina. Após discussão, o 
professor Felipe Costa colocou em votação o cancelamento da turma extra de Cálculo 
II: aprovado por maioria com uma abstenção.  
Programa Educação Empreendedora – o prof. Felipe Costa passou a palavra ao 
professor Alessandro Girardi. O docente apresentou informações sobre o Programa 
Educação Empreendedora, que objetiva motivar que os alunos egressos da Unipampa 
tornem-se empreendedores. Além disso, o docente apresentou os dados de empresas 
incubadas e pré-incubadas no Pampatec. O prof. Alessandro Girardi considerou baixo o 
número de alunos atendidos pelo Pampatec desde o seu início de funcionamento. Por 
fim, o prof. Alessandro Girardi sugeriu que os cursos iniciem discussões sobre como 
motivar os alunos para que tenham acesso ao Pampatec. O prof. Carlos Gonçalves 
sugeriu que o tema de Educação Empreendedora seja incluso na disciplina de 
Introdução à Ciência e Tecnologia. O prof. João Pablo informou que no curso de 
Engenharia de Software há um eixo de disciplinas relacionadas à temática.  
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião às 18 horas e 02 minutos e lavrada 
a presente Ata, que será assinada por mim, Leandro Cardoso de Oliveira, Assistente em 
Administração, e pelos demais presentes. As declarações desta reunião estão gravadas 
e disponíveis para consulta.  
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